

SU CRIPCIÓNES:
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION
S. Pedro Nolasco, 7
DIRECCION TELEGRAFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

TONICO-JEREZ

Vino especial

Para enfermos y convalecientes

De venta, en las principales Farmacias

DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS

A. Deleyto & C.º

Jerez de la Frontera.

Interesantísimo

para los anunciantes

Segun la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

Confetti MULET MULET Serpentina

Admitimos todos los encargos de
Confites y cucuruchos para Carnaval.

DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento.

Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.

Debilidades de Cánovas

Es de todo extremo indudable que la fatalidad preside a la situación regida por el Sr. Cánovas del Castillo. Las cañas se le vuelven lanzas, que ponen en peligro inminente su vida ministerial.

Cuando tras un largo periodo de expectación, de duda y desconfianza, el telégrafo anuncia la buena nueva de encuentros victoriosos verificados por nuestro esforzado Ejército con las partidas de Máximo Gomez, a quien se supone casi en situación desesperada, ese mismo cable es portador de reclamaciones internacionales, que vienen, no ya a neutralizar los efectos de aquellos encuentros en el corazón de la Patria española, sino a exacerbar a la opinión pública y a acentuarla contra la mísera gestión del actual Gobierno, que ni siquiera puede disfrutar breves instantes de las satisfacciones del triunfo obtenido por nuestras armas.

Se ve obligado a luchar a brazo partido contra todo el mundo: contra las dificultades de orden interior, nacidas y ocasionadas por sus propios errores y torpezas y contra las dificultades que por imprevisión y falta de buen sentido práctico le crea la diplomacia extranjera.

La simple muerte de un insurrecto, ocurrida en la cárcel de Guanabacoa, que en cualquiera otra parte pasaría completamente inadvertida, como la cosa más natural del mundo, provoca tempestades de odio y concha escándalos en todos los parlamentos de Europa y de América, con mengua evidente del decoro y del buen nombre de España.

Sin duda alguna existe notoria exageración en las acusaciones que se formulan. No es posible creer que los funcionarios del Gobierno, fueran cualesquiera los delitos que se imputaran al dentista Ruiz, cubano ó norteamericano—que este extremo no ha esclarecido todavía—se apartaran de los fueros de humanidad debidos a todo prisionero de guerra en un país civilizado.

Sobre que nuestra legislación no consiente el empleo de tratamientos bárbaros, recházalo el espíritu de nuestra raza, siempre generosa y humana, tan generosa como leal y valiente, por tradición y temperamento.

¿Pero es que los Estados Unidos de América y sus Gobiernos, ignoran esta condición del carácter español?

De ningún modo. Allí, en aquel país, no desconoce nadie la proverbial, la noble altivez de la nación ibérica, como no se desconoce ni se ignora en parte alguna. Más, é la par que no saben, han lle-

gado a descubrir flaquezas y debilidades de ánimo del primer ministro de la Regencia, y esto les envalentona, y esto les incita a promover a cada paso reclamaciones injustas y a complicar con exigencias intempestivas el curso de una guerra que los Estados Unidos alientan y mantienen por medios arteros é hipócritas, en tanto que dentro del convencionalismo oficial nos brindan protección y se manifiestan correctamente neutrales.

Si de aquí, si de nuestro ministerio de Estado salieran notas enérgicas, acentos viriles que interpretaran fielmente y con exactitud, como son en sí mismos, los sentimientos de nuestra nacionalidad, que no provoca, pero que no teme al coloso del Nuevo Mundo, máxime cuando la razón y el derecho obran de nuestra parte, a buen seguro que no menudearían tanto las reclamaciones improcedentes, y que otro muy distinto sería el aspecto de las cosas.

Pero no sucede así; en vez de reactivos eficaces, se emplean paños calientes, cediendo a todo, que no resistiendo y rechazando frecuentes imposiciones; y de ahí, cómo las cuestiones más sencillas, los asuntos más livianos, conviértense para el actual Gobierno en carrera de obstáculos, ó en montañas inaccesibles.

No, esto no puede continuar; esta situación que tan malamente se aviene con el sentido de la opinión pública en España, es a todas luces insostenible. La irritación que invade la conciencia del pueblo español, no se calma ya ni aun con las noticias de encuentros horribles para nuestra causa en el teatro de la guerra de Cuba. Será vencido derrotado y hecho prisionero el famoso cabeceilla dominicano, y todavía nos asaltará el trance de alguna nueva humillación, venida de los Estados Unidos, caerán en poder de nuestros bravos soldados los individuos que componen el estado mayor del generalísimo y los ministros del titulado gobierno de la república cubana; y cuando tal caso llegue nuestra indiscutible jurisdicción para juzgarlos se verá contrariada y contenida por las cartas de ciudadanía norteamericana que todos ellos exhibirán en el acto.

Por eso el espíritu público no reacciona. Por eso no se entusiasma cuando sabe que el hombre más temible de la rebeldía cubana está a punto de sucumbir al denuedo y a la bizarría de nuestras tropas.

El más formidable valedor de los insurrectos está en los Estados Unidos, y en las contemplaciones y debilidades del presidente del Consejo con el Gobierno de Washington. Mientras subsista la causa, nada bueno debemos esperar de los efectos.

Nuevos oficiales

En vista de la escasez de oficiales que se nota con motivo de las actuales campañas de Ultramar, se ha dictado por la novena sección del ministerio de la Guerra, las siguientes reales órdenes:

«Señor director de la Academia de Infantería:

1.º Los alumnos de la Academia de Infantería que tuvieron ingreso en 1.º de Julio de 1896, terminarán sus estudios para fines de Junio de 1897.

2.º Los alumnos que ingresaron en dicho centro de enseñanza en 1.º de Enero de 1897, terminarán sus estudios en fin de Diciembre del mismo año.

3.º Estos cursos durarán interin no se prevenga otra cosa.—Azcarra.

«Señor director de la Academia de Caballería:

1.º Los alumnos de tercer año darán principio al examen de fin de carrera el 10 de Marzo próximo, con objeto de que aprobados puedan ser alta como oficiales el 1.º de Abril siguiente.

2.º Los que obtuvieron ingreso en la convocatoria de Mayo del año próximo pasado, se examinarán de primer curso en Febrero actual, dando principio en seguida al segundo, del que sufrirán examen en 1.º de Septiembre próximo, estudiando el 3.º de 15 del mismo mes a 1.º de Febrero de 1898.

3.º Los alumnos ingresados en la convocatoria de Noviembre último, estudiarán el primer curso de 1.º de Enero a 15 de Septiembre del año actual; el segundo, de 1.º de Octubre próximo a 1.º de Mayo de 1898, y el tercero, de 15 del mismo mes a 1.º de Enero de 1899.

4.º Este último plan de igual duración en los cursos, seguirán los alumnos que ingresen en convocatorias sucesivas mientras otra cosa no se disponga.—Azcarra.

«Señor director de la Academia de Artillería:

1.º Hasta que oportunamente se disponga otra cosa, los cursos en esa Academia tendrán de duración siete meses, destinándose además de es-

tos siete meses un octavo más para exámenes y vacaciones.

2.º Estos cursos empezarán en 1.º de Marzo próximo.

3.º Por excepción, el quinto año especial que empieza en 1.º de Noviembre, será sólo de seis meses.

4.º Para los alumnos que hoy cursan el último año y deben salir en Mayo, no se hará variación alguna en su plan de carrera.

5.º Los que ingresen en el concurso de Mayo próximo, sufrirán los exámenes en las épocas que lo verifiquen los demás años, y empezarán el primer curso cuando oportunamente se disponga.—Azcarra.

«Señor director de la Academia de Ingenieros:

1.º Los alumnos de la Academia de Ingenieros que cursan en la actualidad el tercer año de aplicación, sufrirán el examen de fin de curso en la segunda quincena de Abril próximo.

2.º Hasta que oportunamente se disponga otra cosa, todos los cursos de la Academia tendrán de duración siete meses, determinándose además de estos siete, un octavo mes para exámenes y vacaciones.—Azcarra.

El camino de hierro chino oriental

El *Diario Oficial* ruso publica un documento de la mayor importancia, a saber: El reglamento para la constitución de la Sociedad de los caminos de hierro de la China oriental.

La vía férrea partirá de la frontera ruso chilena entre el Transbaikal y la provincia Kei Fziang Lou, para terminar en la frontera que separa la provincia de Ki-Bing del territorio del Amor, y en sus puntos extremos enlazará por ramales construídos por el Gobierno ruso, tomando por bases las regiones del lago Baikal y del río Ossouri en el ferrocarril transiberiano.

La construcción de este troncon será en realidad una reedificación a la magistral del transiberiano, permitiendo no construir el segmento Srunous Kobarovskh, que pertenecía al primitivo proyecto y tenía 1667 verbas de longitud que debía trazarse a gran coste en regiones pobres y deshabitadas.

La terminación del transiberiano y la vía china asegurará a Vladivock una doble comunicación con la Rusia europea.

La anchura entre carriles será la misma que para la vía rusa normal; estaciones mixtas se establecerán en las fronteras para permitir a los trenes rusos que la pasen y recíprocamente.

La ejecución está confiada a una sociedad que se obliga a terminar los trabajos en un plazo de seis años.

Los accionistas sólo pueden ser súbditos rusos ó chinos.

Algunas restricciones relativas a la construcción de vías reconocen por causa las susceptibilidades del espíritu chino, todavía no muy conforme con el espectro de la locomotora, que vuela en alas de su velocidad.

Así que la vía debe evitar el paso por los cementerios, las tumbas aisladas, y debe pasar a distancia de las poblaciones.

El domicilio de la Sociedad será a la vez San Petersburgo y Pekin. Situación muy especial para accionistas, tan pronto obligado a reunirse en las márgenes del Bático como en el fondo del golfo de Petchili.

Millonarios ingleses

Extravagancia y derroche

Mr. Arnold White ha publicado en la revista titulada *Cassell's Family Magazine* un curioso artículo, en el que examina el presupuesto de un millonario inglés.

En épocas anteriores, para tener derecho al calificativo de millonario en la Gran Bretaña, bastaba la posesión de un millón de libras esterlinas; pero en la actualidad, a consecuencia de la reducción de la tasa del interés, es preciso contar el doble, por lo menos, de dicha suma para figurar entre la aristocracia del dinero.

El escritor del *Cassell's Family Magazine* excluye a los grandes aristócratas de la corporación de millonarios. Un lord que lleva un nombre histórico, no dispone de libertad para gastar sus rentas del modo que considere conveniente. Tiene, sí, el derecho de adquirir; más, por el contrario no puede hacer economías en el presupuesto tradicional de su familia, si no quiere ser mal considerado por sus colegas.

Mr. Arnold White se refiere solamente en el citado artículo a los *nababs* que en Inglaterra hacen su fortuna en el comercio, la industria ó la banca y la emplean en el lujo.

He aquí la lista de los gastos anuales de uno de

estos felices señores, cuyo nombre no cita el aludido escritor:

	Pesetas.
Pensiones a parientes pobres.	12.500
Gastos de dos hijos varones y dos hembras, las cuales han de contraer pronto matrimonio.	125.000
Alquiler de un hotel en Londres y contribuciones.	80.000
Casa de campo, con 28 jardineros y 30 criados.	350.000
Gastos de residencia en Londres, sin contar el vino ni las caballerizas.	87.500
Caballerizas.	75.000
Alcohol, vinos y licores.	35.000
Viajes y distracciones.	75.000
Yacht de vapor.	146.250
Trajes, sombreros, etc.	2.500
Cigarros.	15.000
Suscripciones filantrópicas.	50.000
Seguros, propaganda política y religiosa, compra de libros y de obras de arte, pérdidas en la Bolsa, regalos de boda, etcétera.	196.250
Total.	1.250.000

Observando esta curiosa lista, sorprenderá al lector que un hombre que gasta 15.000 francos en cigarros, solo destina 2.500 a los trajes, zapatos y sombreros. El escritor del *Cassell's Family Magazine* explica esta anomalía consignando que los comerciantes enriquecidos en Inglaterra viven con mucha sencillez y sobriedad.

Sin embargo, hay excepciones, una de las cuales cita la *English Illustrated Magazine*. Refiérese a un banquero inglés que tenía el capricho de estrenar un pantalón diario. Esta fantasía le costaba anualmente 22.825 francos. En las demás prendas no derrochaba; todo su gasto lo limitaba a los pantalones, razón por la cual era conocido en la sociedad de Londres con el apodo de *el hombre de los pantalones nuevos*.

Debe tenerse en cuenta, que el millonario de que habla, Mr. Arnold White, es viudo, y por esto no figura en la lista de sus gastos los de *toilettes* femeninas, que no suelen ser, ciertamente, una nimiedad. La *English Illustrated* cita una dama de la aristocracia adinerada de Londres, quien para asistir a una recepción en la corte, encargó un traje que le costó *setenta y cinco mil francos*.

Adviértase que este es un caso rarísimo, pues la suma apuntada basta para pagar los gastos anuales de *toilette* de una mujer elegante en Londres.

Llama también la atención en la lista insertada anteriormente, la cifra destinada a vinos, etc.; tanto más, cuanto que desde el advenimiento al trono de la reina Victoria, los hábitos de la aristocracia británica han sufrido una transformación muy sensible en lo que se refiere al consumo de bebidas alcohólicas. En tiempos de lord Palmerston, los hombres de Estado ingleses tenían que ser forzosamente bebedores intrépidos; así lo exigía una tradición nacional; pero actualmente los pares del Reino Unido han repudiado las costumbres de sus antepasados.

Está ya muy lejana la época en que el séptimo hijo de Jorge III se enorgullecía de aguantar más bebida que los príncipes de otros países, y en que el viejo pretendiente Carlos Eduardo se consolaba de la pérdida de su corona, dedicándose a las libaciones. Según un cálculo de Mr. Arnold White, la Inglaterra contemporánea bebe la mitad de lo que bebía la vieja Inglaterra.

Para justificar el gasto de 35.000 francos en vinos y licores, debe consignarse que cualquier millonario inglés da semanalmente cuatro ó cinco banquetes de 20 cubiertos próximamente, y cuando está en el campo, agasaja, siempre en su castillo a 20 invitados.

El gasto originado por el *yacht* de vapor, no es exagerado. Los 146.250 francos se distribuyen en esta forma: 37.500 por cada uno de los tres meses de navegación y 3.750 por cada mes de inactividad.

La cantidad parece modesta, si se la compara con la gastada por un personaje, cuyas extravagancias ha relatado la *English Illustrated Magazine*. Dicho señor sentía predilección por los viajes marítimos y se hizo construir un *yacht* que era una maravilla. Las pinturas del barco costaron 750.000 francos.

El millonario se mareaba mucho, y para evitar el balanceo del buque mandaba que arrojaran aceite al mar. Esta experiencia no produjo resultados del todo satisfactorios, y entonces el capitán manifestó al ricacho que el único medio para que el mar se tranquilizara era que marchase otro buque delante del *yacht* a una distancia de 100 ó 200 metros y fuese arrojando el aceite al agua.

La idea le pareció muy buena al opulento personaje, y no tardó mucho tiempo en adquirir un vapor, cuya única misión era echar aceite en el sitio por donde despasaba había de pasar el magnífico buque de recreo. Esto producía un gasto de 100.000 francos anuales.

La *English Illustrated Magazine* relata otras extravagancias de millonarios ingleses, entre ellas la de un banquero que se gastó dos millones en hacer construir un acueducto de treinta kilómetros

de largo para transportar el agua á su castillo, siendo así que en los alrededores de éste había abundantes fuentes.

También recuerda las excentricidades del duque de Portland, quien empleó la cantidad de cerca de 13 millones de francos en la construcción de subterráneos, cuya necesidad nadie comprendía.

Estos y otros ejemplos demuestran que, aunque no en tan gran escala como los del Norte de América, muchos reinos de Inglaterra derrochan el dinero á manos llenas, y con sus prodigalidades contribuyen á honrar el abismo entre las clases ricas y las menesterosas.

De Cuba

Las reformas en el campo insurrecto.—La excursión del Sr. Morote.—Opinión de la prensa habanera

De un telegrama recibido por *El Imparcial*, de la Habana, tomamos lo siguiente: Coméntase mucho la excursión realizada por el Sr. Morote al campo insurrecto.

El *Diario de la Marina*, órgano de los reformistas, felicita al mencionado periodista por contribuir á la propaganda de las reformas en el campo rebelde. Cree que reconocida por los insurrectos la necesidad de transigir, se abre camino la idea de la paz, sólo rechazada por Máximo Gómez.

La *Unión Constitucional*, órgano del partido español, califica el hecho de un servicio periodístico importante, pero negando que constituya un servicio á la Patria, como se cree en Madrid.

El *Pais*, periódico de los autonomistas, felicita al Sr. Morote por su triunfo periodístico.

La *Lucha*, el periódico independiente y popular de la isla de Cuba, opina que el viaje del Sr. Morote ha sido fregado por los reformistas, con quienes sostienen los redactores de *El Liberal* la más estrecha unión desde que llegaron á la Habana.

Cree que la arriesgada excursión del Sr. Morote al campo rebelde se ha realizado con posibles seguridades personales, y no ha tenido el éxito de la información, puesto que todo cuanto ha dicho se sabía ya por la prensa yankee; que tan al corriente está de lo que pasa en el campo insurrecto.

Espera que en mejores días, cuando en la Habana se pueda hablar de todo, quedará al descubierto la verdad de lo ocurrido.

Comentarios

Sabrosos de verdad son los siguientes que leemos en un colega madrileño:

Ha sido preciso que un corresponsal de un periódico, el Sr. Morote, dé cuenta detallada del punto en donde se encontraba Máximo Gómez, y de las fuerzas que tenía á sus órdenes, para que el general Weyler haya encontrado al *generalísimo* y éste haya sido batido por nuestros soldados.

Conociendo, como conocía el general Weyler, por la descripción del Sr. Morote, la situación de las fuerzas del cabezalla, poco ha tenido que discurrir para tropezar con ellas.

Según dice el telegrama oficial que á continuación publicamos, las partidas que manda el *generalísimo* están cercadas por las columnas de los generales Gasco, Segura y Ruiz, y del coronel Pintos, y ya, en los encuentros habidos, han experimentado pérdidas de consideración, que indican cuáles serán las que experimentarán, si como es de esperar continúan nuestros soldados estrechando á los rebeldes.

La situación de Máximo Gómez debe ser apurada. Esto, que podría ser un éxito para el general, si á su iniciativa y dirección se debiera, constituye el fracaso mayor de los muchos que hasta ahora ha tenido el actual gobernador general de Cuba.

No sabía el general Weyler donde estaba Máximo Gómez, y ha sido preciso para que lo sepa que un periodista haya estado en el campamento insurrecto con grave riesgo de su vida.

De todas suertes, es satisfactorio que nuestro Ejército haya encontrado á las fuerzas de Máximo Gómez y las tenga en crítica situación.

De la Providencia y del arrojó, nunca puesto en duda, de nuestro valiente Ejército, podemos esperar mucho. ¡Lástima que en Cuba no haya dirección acertada!

Telegrama Oficial

Habana 24.—General Segundo cabo á ministro Guerra:

General en jefe desde Spiritus dice á V. E.

Fuerza embocada en la zona de Cuba cogió un muerto del enemigo, y reconociendo Loma Ladronera le hizo otro muerto.

Atacado el poblado Yumuri por los insurrectos fueron estos rechazados con bajas; nosotros un herido.

En Las Villas, la partida de Perico Bez atacó los poblados de San Pedro y Trinidad, siendo rechazada con grandes bajas, sin ocurrir novedad en los poblados. La guerrilla de Quemado de Güines y los movilizados batieron partida causando bajas de nuestra parte dos guerrilleros heridos. Guarnición de Santa Clara en Maguaraya, cogió tres muertos y armamentos. La guerrilla de Remedios

en Goyas, cogió dos muertos; de los nuestros resultó herido el segundo teniente de movilizados, Modesto Blanco. Fuerza de la vagoneta blindada Sague, en Loma Cubana, hizo 20 muertos, dispersó partida y cogió armas. Batallón de Murcia, en Caguaná, dispersó la partida de Severiano y cogió tres muertos, caballos, botiquín y dos prisioneros.

Brigada de Gasco reconoció San Agustín, Criollo, Trilladoras, Guayos y la Reforma, donde batió á Máximo Gómez, tomándole posiciones, y pasó río persiguiendo al enemigo hasta Río Grande, levantando el cerco que tenía puesto al destacamento.

Fracción después su brigada el general Gasco, encontrando diseminado al enemigo; le persiguió hasta Santa Teresa, le cogió tres muertos y le hizo muchas bajas; nosotros tuvimos 19 heridos.

Brigada Segura acudió al fuego y reconoció la Reforma y Santa Teresa, y hallando grupos cogió seis muertos; nosotros tuvimos un muerto de tropa y heridos el teniente de Mérida Faustino del Valle, seis de tropa y el práctico.

Brigada Ruiz reconoció desde Placetas por Tibical y Corojó, hasta las Delicias, teniendo tiroteo con grupos rebeldes y combate en Jobos con partida de 200 hombres avanzada de Gomez, á la que dispersó, cogiendo 11 muertos y 100 caballos, y tuvo seis heridos.

Media brigada Pintos confrontó reconocimiento de Delicias, sosteniendo pequeños tiroteos.

Con las fuerzas de las brigadas que operan entre Spiritus y Remedios, formó siete columnas de batallón que operan combinadas con las mías.

Regimiento de caballería de voluntarios de Camajani, mantendrá comunicación entre Placetas Spiritus. Tengo ocupados en límites de Matanzas y Villas los pasos de los ríos Hanabana y Palma con cuatro batallones para evitar el cruce de las partidas á Occidente, y la trocha de Júcaro á Morón está cerrada hasta la laguna de Larache, considerando muy difícil el paso de Máximo Gómez á Oriente, á no ser que lo efectúe por mar ó en grupos. Se le han hecho cuarenta muertos y heridos. Siguen más columnas estrechando y limitando el campo donde puede moverse este cabezalla.—*Ahumada.*

Drama en el fondo del mar

La prensa inglesa publica el relato que hace el célebre buzo Mr. Simale, de una terrible aventura que le ocurrió hace poco tiempo al descender al fondo del mar en las costas de Inglaterra.

Dice así describiendo lo que pasó apenas llegó al fondo:

«Habiendo introducido mi brazo en una excavación, sentí que era retenido por alguna cosa, pero el agua estaba todavía cargada de cieno, y permanecía durante algunos minutos sin poder distinguir cosa alguna; mas cuando pude ver un poco claro, advertí con horror que el tentáculo de un enorme pulpo estaba enroscado alrededor de mi brazo como una serpiente boa.»

En este momento el animal aplicó uno de sus ahupadores al dorso de mi mano, lo cual me hizo experimentar una sensación muy dolorosa, sentí un dolor como si me partieran la mano, y cuanto más procuraba retirarla, más aumentada el sufrimiento.

Tuve las mayores dificultades para conservarme en pie, porque el aire introducido en el interior de mi aparato le había hinchado y aligerado.

Si perdía mi posición estaba perdido, pues no hubiera tardado en desvanecerme: si por otro lado, daba la señal para que me subiesen, el monstruo hubiese sujetado mas también, y corría el riesgo de hacerme arrancar el brazo.

Sobre mí tenía un martillo, pero no podía tomarlo con la mano que tenía libre.

A unos cinco pies, á mi derecha, había una barra de hierro que traté de hacer venir con el pie al alcance de mi mano izquierda y pude cogerla.

Entonces comenzó el combate. Yo golpeaba alrededor de mi brazo, y cuanto más hería, más me apretaba el monstruo, si bien es verdad que mi brazo estaba completamente entumecido. Continuaba hiriendo, y al fin sentí que la opresión disminuía, pero no me ví suelto hasta que, después de haber desgarrado en muchos pedazos el tentáculo que me retenía cautivo, el animal abandonó la roca á que estaba adherido y me apoderé de él. Mis fuerzas estaban completamente agotadas; había permanecido en esta situación más de veinte minutos.

Ascendí con el animal, ó, mejor dicho, con una parte del animal; media ocho pies de diámetro, y estoy convencido de que hubiera retenido, como á mí me retuvo, á cinco ó seis hombres.»

Boletín meteorológico

Día 26 Enero—9 mañana

Barómetro	770.2 mm.
Termómetro seco	10.4 gdos
Id. húmedo	9.8 »
Mínima	9.0 »
Reflector	7.0 »
Dirección del viento	N. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0.0 m m.
Descenso del barómetro en 24 horas	4.1 »

Palma

—El Colegio Médico-farmacéutico celebrará sesión científico-literaria el día 3 del corriente mes á las 6 y media de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento de los socios.

—El 5 de Marzo se verificará la subasta de un carro y guarniciones que proceden de una aprehensión de tabaco realizada en Santafy. Las guarniciones están justipreciadas en 12 pesetas y el carro en 60.

—De *El Felanigense*:

Ha llegado ya el caso de que nuestras Autoridades obliguen á una multitud por desgracia muy merosa, de incautos, que toman los últimos días de carnaval como plazo legal para divertirse sosamente á costa del prójimo, á que refrene sus bárbaros ímpetus, que algunas veces han podido producir serios disgustos.

No se trata ya de que sea remojado de pies á cabeza el pacífico transeunte, ni de que se le embadurne con harina ú otros polvos menos finos, sino que muchos, queriendo, como dirían algunos, ver los toros desde el burladero, se guarecen en los pisos de alguna casa y la emprenden á naranjazos contra cualquiera que por precisión tenga que salir á la calle. Uno de los proyectiles lanzados en la tarde del jueves hirió con tal fuerza á una joven en un ojo, que la hizo perder por un buen rato los sentidos.

Creemos nosotros que con algunos escarmientos formales de esos grandullones, y con que la guardia municipal levantara á pescozones á la turba de chicos, que, formados en numerosa partida y armados de cántaros y vasijas, se presentan sobre personas respetabilísimas, podría conseguirse que no pase la diversión á abuso intolerable, que á las personas forasteras, también víctimas de él, ha de decirles muy poco en favor de nuestras costumbres.

—El mejor preparado para el estómago **Elixir Ingluvina Giol.** Véase el anuncio en la cuarta plana.

—Nadie ignora cuan penoso es el tartamudeo tanto para los que son atacados de este defecto como para los espectadores. Este público sabrá, pues, con gusto que el Dr. CHERVIN, Director del Instituto, de Tartamudos de París, empezará en el día 22 de Marzo en Madrid, Hotel de Rusia, un curso parterético para la curación en veinte días, no solo del tartamudeo, sino tambien de todos los defectos de pronunciación.

Cabalgata

Recaudado ayer 2.925.45 pesetas.

Van incluidas en esa suma 250 pesetas dadas por el Circulo Mallorquin, 50 del Club Excursionista y 25 por cada una de las siguientes sociedades: La Peña, Circulo Tradicionalista, Circulo Conservador y Las Minas.

Total recaudado, jueves y domingo: 4.637.32 pesetas.

Alcaldía de Palma

La Junta municipal de esta Ciudad se reunirá en primera convocatoria á las 12 de la tarde del día 2 de Marzo próximo al objeto de resolver los asuntos siguientes:

Revisar y censurar las Cuentas municipales de 1895-96.

Aprobación del Presupuesto adicional de 1896-97. Aprobación del Presupuesto ordinario para el año 1897-98.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Palma 26 Febrero 1897.—El Alcalde, Antonio Sbert y Canals.

Sociedad Alumbrado por Gas

Desde el martes 16 de los corrientes hasta el día 4 de Marzo próximo, se efectuará el pago del dividendo acordado repartir por la Junta General celebrada en el día de hoy á los Sres. accionistas todos los días laborables desde las 10 de la mañana hasta la una y despues de dicho día los jueves solamente.

Los que representen á los accionistas deberán proveerse de la correspondiente autorización.

Palma 13 de Febrero de 1897.—El Director, Eusebio Pascual.

OPORTUNIDAD

Confites á precios reducidos.

Vicente Rosselló

Olmos, 139

Telegramas

de los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 1.º, 3.50 t.

El martes se reunirán los ministros en Consejo para tratar en primer término sobre los sucesos de Manila.

Las últimas noticias recibidas de aquel Archipiélago dan cuenta de que el enemigo se reconcentra y trabaja activamente en la construcción de fortificaciones para defender las plazas de Imus y Bacour.

La columna que manda el general Jaramillo sigue destruyendo las defensas de los rebeldes de Sangay y todas sus inmediaciones.

Perez.

Madrid 1.º, 3.30 m.

En Candía y Canea continúan las sangrientas colisiones entre cristianos y musulmanes, resultando varios muertos y muchos heridos.

El carnaval en Madrid ha resultado muy desanimado, á pesar del espléndido día que hizo ayer.

Perez.

Madrid 1.º, 3.30 m.

Un telegrama oficial de Manila da cuenta de haber sido quemados los cadáveres de doscientos insurrectos en Pombabe y Dosmarinas á fin de evitar el que entraran en descomposición.

En Espian han sido muertos trescientos rebeldes que pudieron salvarse de Dosmarinas.

Todo aquel territorio ha quedado despejado.

Perez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Crédito Balear	51'
Cambio Mallorquin	5'
Fomento Agrícola	66'
Ferrocarriles de Mallorca	31'
Alumbrado por Gas	80'
Salinas de Ibiza	200'
La General Mallorquina	00'
Bonos municipales	34'
La Ialeña Marítima	48'
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	3'

Valores públicos

Madrid 26, 4 t.	
4 p interior perpétuo	63.85
4 p exterior perpétuo	76.20
4 p amortizable	76.07
Cubas	92.25
Cubas nuevas	78.25
Banco de España	337.50
Tabacos	209.25
Francos	
Libras	
Barcelona 26, 4 t.	
4 p interior	63.80
4 p exterior	76.07
4 p amortizable	76.07
Cubas 86	92.62
Coloniales	
Nortes	25.50
Francias	
Madrid	
París	61.84
Renta Francesa	
Londres	

Teatro Principal

COMPANIA FUENTES-CIREA

Función para hoy

LA LOCA DE LA CASA

A las siete y media.

Entrada general 0.75—Al paraiso 0.50

Plátanos maduros

una peseta docena.

Confites de carn val 0.80.

Mantequilla de Mahon.

Mulet y Coll, Mifonas, 5

5 reales Un litro jerez seco

Embotellado

Infinidad de marcas y precios de 6 hasta 30 reales

Mulet y Coll, Mifonas, 5

Todas las enfermedades del Estómago, desaparecen tomando el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

CURACIÓN MARAVILLOSA

Depósito: Farmacia Valenzuela

Edición de la tarde

LUNES 1 DE MARZO DE 1897

Rumor verdad

El organillo conservador que desde su aparición vistió de máscara, el sábado último se quitó el antifaz cambiando el nombre de *Diario ilustrado político e independiente* por el de *Diario liberal conservador*.

No tenía necesidad el *Heraldo de Baleares* de descubrirse antes de que terminara el carnaval, porque hace ya tiempo era de todo el mundo conocido.

Ha sufrido el paladín de la conservaduría mallorquina accesos de intemperancia, y pasando de la plaza del Hospital—donde se imprimía—á la calle del Conquistador, como quien huye del sitio donde se asila el dolor y la miseria, cree sin duda que el cambio de lugar, de... tipos y de nombre harán más llevadera su enfermiza existencia.

En su número del día 27 trata de tranquilizar al colega á *La Unión Republicana*, sobre si el actual Alcalde llenará los deseos del partido y cumplirá como bueno. Por más que el *El Heraldo* se esfuerce en sostener la afirmativa, los hechos demuestran lo contrario.

Para defender al Alcalde incurre en el desacuerdo de entrar en el terreno siempre odioso de las comparaciones y asegura que el Sr. Sbert antes que ser maniquí de nadie abandonaríase el puesto de Alcalde de Palma, porque por esto se llama Sbert y no Salom y Vich. Nosotros podemos afirmar que el actual Alcalde, con apellidarse Sbert, su nombre no figurará ni en el *Cronista* ni en ningún almanaque... el de la risa inclusiva.

Por lo demás, puede la Unión Republicana tener la seguridad de que el Alcalde dejará continuar las cosas tal como están, por aquello de que una cosa es predicar y otra dar trigo.

No es lo mismo criticar á espaldas de otro con viveza ratonil y con injusticia notoria, que poner las manos en la masa y arrostrar odios y antipatías para acallar los gritos y las exigencias de gente famélica mal avenida siempre con todo lo que no tienda á satisfacer pretensiones descabelladas.

Tranquílcese, pues, *La Unión Republicana*; el Alcalde de Palma ha llenado su misión y satisfecho sus deseos, que no eran otros que empuñar la vara y dejar las cosas en el mismo estado en que las encontró apesar de sus censuras pueriles contra su antecesor.

Y no queremos discutir la elocuencia del actual Alcalde proclamada por el diario conservador en el artículo que nos ocupa, porque hasta la fecha no la ha puesto aún de relieve, como no sea hablando nuestro dialecto, ó gozándose en silencio ante la expectativa de sentar sus reales en Madrid y eclipsar á Montero Ríos, Silvela, Gamazo, Maura, Diaz Coberna y otras tantas glorias del foro español.

Sin embargo, cuando la haya lucido, no habrá inconveniente en discutirla.

La filantrópica

Sociedad de recreos mútuos

Tra la perduta gente, es el epígrafe de un artículo de Peña y Goñi hablando de cierto baile en un casino de Madrid, y este sería el título que mejor sirviera para encabezar éstas líneas, en las que se habla de una sociedad donde se baila la habanera, la varsoviana y el schotis; donde se saca á la ma se cena gato por liebre, y se corren otra porción de aventuras que fácil le será presumir al curioso lector.

—¿Qué? ¿Vamos al baile?—me preguntaban una de estas últimas noches saliendo de un teatro.

—¿Vamos?—añadieron algunos.

Y nos dirigimos á *La Filantrópica* atravesando lo menos docena y media de calles, callejas y callejones. Al llegar al portal de un caserón húmedo y con aspecto de cochera, donde un farol de colores y los desacordes de una música ratonera, atraen y sirven de curiosidad malsana á los incautos trasnochadores, nos detuvo el paso un grupo de máscaras sin máscara que chillaban como grillos, rodeando una pareja de orden público.

—¿Hay novedad?—preguntamos á un guardia.

—Nada. Esta joven que se había escapado de la casa paterna y la hemos detenido, reclamada por su familia.

—¿Bá... guarda é passa. Tiene razón el polizonte, esto es «nada» ni siquiera «novedad».

Y subimos.

El Salón, es un almacén hecho salón provisoriamente; muy alto, muy largo, poca luz, adornado con unos cortinones de yute y por todo mueblaje unos centenares de sillas de enea y un par de espejos con inscripciones «al diamante». No hay una mala alfombra, una maceta, una flor, un detalle que motive una sensación de agrado.

Carnaval

La cabalgata

Recorrió ayer, sin tropiezo ni dificultad alguna, la carrera anunciada: calle de los Olmos, Rambla, Riera, Mercado y Borne, siguiendo luego la ruta designada previamente para el paseo de carruajes.

Un gentío inmenso, mayor si cabe que el del jueves, presenciaba el desfile desde los balcones y formando en las calles compacto grupo.

Todas las familias de Palma y no pocas venidas expresamente de los pueblos, puede decirse que ocuparon las antedichas anchurosas vías y las casas en ellas empleadas para ver y admirar ayer una vez más la espléndida cabalgata que con un fin benéfico altamente plausible, ha venido á animar este año nuestro ya decadente carnaval, sustituyendo con manifestaciones espléndidas de buen gusto los mamarrachos que con el nombre de máscaras invadían en años anteriores por esta época el paseo del Borne.

Con sus carrozas respectivas, que no describimos ni siquiera á vuela pluma por haberlo hecho ya en nuestro número del viernes, formaron ayer tarde en aquel séquito notabilísimo representaciones numerosas del *Círculo Mallorquin*, del *Centro Militar*, del *Club de Regatas*, del casino de *Unión Republicana*, de la redacción de *La Última Hora*, del *Velez Sport Bazaar*, del acudado fabricante de dulces señor Esteva y de la *Junta de protección al soldado*, que había sido la organizadora de la fiesta, para engrosar con su producto fitzgero los fondos de aquella filantrópica asociación y que—dicho sea de paso—puede sentirse de veras orgullosa por el brillante éxito obtenido.

Algunos lunares que se observaron en la primera exhibición de la cabalgata y varios desperfectos sufridos por una ú otra carroza—la del *Centro Militar*, por ejemplo—todo apareció ayer tarde subsanado convenientemente.

Y como además notáronse importantes aditamentos—la banda de cornetas del Regional y la del Escuadrón, que animaban la fiesta notablemente, una nueva música, mayor número de coches ocupados por máscaras, y más latente entusiasmo—y aparecieron mejoradas en detalle algunas carrozas aún de aquellas que mejor efecto habían producido el primer día—la del *Club de Regatas*—he ahí el que esta segunda vez hayan sido más sorprendente y todavía más espléndido el efecto producido por esta notabilísima cabalgata.

¿Hemos de recordar trajes y citar nombres y señalar grupos como notabilidades observadas en la comitiva? Nos falta espacio para ello; y además, con decir que el arte, la distinción y el verdadero gusto presidieron la fiesta, dicho está todo.

Un grupo de bebés y las bien caracterizadas figuras de D. Quijote y Sancho Panza, han llamado extraordinariamente la atención, como la ha llamado también una sección de ginetes que en traje de moro acompañaba una de las carrozas.

Bien, muy bien por ellos; y muy bien por todos los demás, que si no alcanzan de nosotros párrafo aparte, debase exclusivamente al poco tiempo de que podemos disponer ahora y á la limitación escasa del lugar que nos resta en estas columnas.

El beneficio que obtiene la *Junta de protección al soldado* con el resultado de esta fiesta, es superior, muy superior, al que sin duda esperaban sus organizadores.

Palma ha respondido esta vez, como siempre al

En un extremo del Salón y como cayéndose de un nido, están los señores músicos sobre un catafalco adornado como barracón de feria. Hay en dicho local dos barracones más: el tocador de señoras, guardado por una pareja de policía y el barracon «de los caramelos», donde se venden unas «jitas» forradas de percalina que cuestan un par de duros y no valen más allá de dos pesetas.

Este es, dibujado pronto y mal, el Gran Salón, el «lugar del Suceso».

La alegría, la animación, la vida que las noches de baile se reconcentra y bulle en *La Filantrópica*, es cosa que aturde. ¿Qué algazara, qué grupos y qué cosas tan pintorescas se ven contemplando aquella multitud abigarrada y heterogénea entregada con furor á la danza del vientre! Hay que verlo, hay que estudiar aquel centenar de parejas, jadeantes, locas, sudando glicerina y toda clase de perfumería barata, moviéndose como *marionnettes*, golpeándose, estrujándose, y siempre vueltas y más vueltas, y pasitos y más pasitos, y otra vueltecita, y otro pasito...

—Si tu Pepa nos viera!—le dice una á su uno.

—Ven á mi no seas tonta.

—Cenaremos juntos?

Y continúan dale que dale, marcando las sílabas musicales «con la punta y el tacon»... siempre vueltas y más vueltas, y pasitos y más pasitos, y otra vueltecita y otro pasito...

Ellas? ¡A qué decir sus nombres, si en no pequeña parte tendrían que ser nombres «de guerra», nombres del almanaque Gotha que se guarda en uno de los negociados de todo Gobierno civil! Gostureras, planchadoras, criadas, maestras más ó menos de instrucción primaria, bordadoras, terceras en amores de un día, hijas de familia víctimas de una fatal pasión, hotéricas de bajo vuelo, viudas que van allí á la caza del oso, la *fine fleur* del vicio profesional, eso que llaman en París, «charina de *Moulin Rouge*».

Y otras, y otras...

¿Ellos? Kennid los horteras más tunantes de los

llamamiento de la caridad, de una manera espléndida.

Suma lo recaudado ayer la respetable cifra de 2.925'41 pesetas, que con las 1.661'91 recogidas el jueves, dan un total de

4.587'32 pesetas

En esta recaudación van incluidos los siguientes donativos:

Uno de 250 ptas. del *Círculo Mallorquin*; tres de 50 cada uno, de la Diputación provincial, del Ayuntamiento de Palma y de la sociedad recreativa *Club Excursionista*, y seis de 25, del señor Presidente de la Diputación D. José Socías, de la sociedad *Las Minas* y de los casinos políticos *Círculo Conservador*, *La Peña* y *Círculo Tradicionalista*.

Forman lo restante hasta la antedicha cifra de 4.587'32 ptas., aparte de algunas monedas de plata, modestos donativos, óbolos de cinco y diez céntimos en su mayoría, muchos de ellos recogidos de la mano del pobre que ha querido contribuir con su esfuerzo, limitado sí pero no por esto menos meritorio, á la obra común, siempre plausible y unánimemente aplaudida, iniciada por la *Junta de protección*, secundada con entusiasmo por las autoridades y por las sociedades cuyos nombres consignamos anteriormente, y realizada con verdadera espléndidez por todo el pueblo palmesano.

A todos enviamos desde estas columnas nuestro parabien, esperando que con el producto íntegro de esta notable fiesta—que íntegramente, como hemos dicho, ha de llegar á su destino—podrá hacerse mucho en pró de nuestros hermanos regresados de Cuba y Filipinas á quienes auxilia con incansable actividad y con singular acierto, la filantrópica asociación de la *Junta de protección al soldado*.

Aunque parezca increíble dada la aglomeración de gente que había ayer en nuestras calles, no tenemos que lamentar incidente alguno desagradable.

Consigáramoslo gustosísimos en honra del Alcalde de Palma y de los agentes de su autoridad, pues á ellos y á la cordura de nuestro pueblo, se debe exclusivamente tal milagro.

Reuniones y bailes

El *Centro Militar* estuvo ayer noche sumamente concurrido con motivo de celebrarse en sus salones el baile de máscara segundo y último de la presente temporada.

El lindísimo salón de fiestas que aquella distinguida sociedad acaba de decorar y que poco ha se estrenó con un magnífico concierto, estaba anoche notablemente espléndido.

Discurrían por él muchas y elegantes máscaras, haciendo un verdadero derroche de ingenio y de gracia picaresca.

Despojadas nuestras bellas de sus disfraces, al poco rato quedó convertida la reunión en un baile de sala selecto y animadísimo que sin desmayo ni desaliento alguno duraba todavía á las tres y media de la madrugada de hoy, hora en que abandona mos nosotros el *Centro Militar*.

Reciba este casino la enhorabuena más cumplida por esa espléndidez que sabe dar á sus festivales, contribuyendo con ellos á la animación y al lucimiento de nuestra aristocrática sociedad.

En la *Protectora*, en la *Asistencia Palmesana*, en la *Marina*, en el casino de *Unión Republicana* y en otras sociedades, se han celebrado también en la noche del sábado ó en la de ayer bailes de máscaras, notándose en todos ellos extraordinario concurso y movimiento de todas veras excepcional.

Lo mismo ayer que el sábado, el paseo del Borne ha sido invadido por comparasas numerosas de mascaritas—con alguno que otro mascarón—que, hasta hora muy avanzada de la noche entretenieron sus ócios dando broma á los transeuntes.

principales comercios de la población, los caballeros de la muy noble industria de Pego, los señoritos chulos con sombrero Guerrita, pantalón ceñido y zapatos bajos de charol—esos zapatos que permiten pisar tres veces un mismo ladrillo—; algunos apreciables *snoobs* de la aristocracia que van allí á «hacer el águila»; no pocos padres de familia que acuden á la *La Filantrópica* con el único fin de pasar un rato—de 12 de la noche á 5 de la madrugada—; numerosa representación de la gente del pueblo, esa gente que «también tiene su corazóncito»; unos cuantos ciclistas [de los de mayor circulación que según observación hecha «sobre la pista», cojen las mujeres y las «pedalean», como si fueran bicicletas. ¿Quién más?

Y otros, y otros...

A las cuatro de la mañana el Gran Salón era un masantial inagotable de *coups de crayon* á lo *Caran d'Ache*: la carne humana había tomado colores de vía pública; los vestidos, trapos y moños aparecían faltos y de las líneas cuidadosamente estudiadas en el espejo; una nube de humo de mal tabaco, polvos de arroz y otros trescientos mil polvos de cosas diferentes, hacían poco menos que imposible la respiración; todo se desordenó, todo marchitó y sin brillo, pareciera aquello un depósito de «guano fertilizante», si todos los bultos hubiesen sido de un mismo color ya que idéntico perfume les unía.

Entre el charloteo, entre las mil vaciedades estúpidas que se llaman bromas de Carnaval y empiezan con el invariable—*Adios, Fulano... ¿Y Fulana?*—y acaban con el consabido—*Te conozco!*—tuve ocasión de oír pequeñeces de este tamaño.

—Esta gente se tapa la cara porque no puede llevarla descubierta.

—Si, pero olvidan que tapándose la cara ocultan lo menos conocido de su cuerpo.

El baile continuaba. Los señores músicos seguían dando sus quejas al aire «ejecutando» motivos escogidos de *La Diva*:

A mi go soy de Bal-ta-sar...

¿Qué locura! Las parejas movíanse con verda

Nada: que Palma se divierte, aprovechando bien estos días que restan hasta recibir la visita de la Cuaremasa que con su cara fosca y con sus ayunos y sus vigiliass no tardará ya mucho en presentarse.

En el *Círculo Mallorquin* y en todas las demás sociedades antes nombradas se celebrarán hoy nuevos bailes que por ser los últimos estarán seguramente muy concurridos.

Palma

—Siguiendo la costumbre de años anteriores, mañana no se publicará EL LIBERAL PALMESANO, á no ser que ocurran sucesos extraordinarios, en cuyo caso publicariamos una hoja volante.

—A la hora de costumbre ha celebrado hoy sesión pública ordinaria el Ayuntamiento de esta ciudad.

El exceso de original nos impide incluir en la presente edición la acostumbrada reseña.

La insertaremos en el número próximo.

—El *Círculo de Obreros católicos* y la *Marina* estuvieron anoche bastante concurridos.

Para esta noche anuncian escogidas funciones.

—Ayer fondeó en nuestra bahía un vapor inglés titulado *Gasosme*, en el cual viajan por recreo unas sesenta personas. Serían sin duda de éstas los numerosos extranjeros de ambos sexos que se veían ayer por esta ciudad.

—A las diez y media de la mañana de hoy se ha repartido en esta ciudad la correspondencia de Mahón llegada por vía de Alcudia.

—Mañana á las doce de la tarde debe reunirse en primera convocatoria la Junta municipal de esta ciudad con objeto de revisar las cuentas municipales de 1895 96, aprobación de los presupuestos adicionales de 1896 97 y ordinario para el año 1897 98.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 1.º, 10 m.

En la provincia de la Habana el cabecilla Antonio Vega ha sostenido un sangriento combate con fuerzas del ejército, siendo al fin derrotados los insurrectos causándoles muchas bajas.

Las tropas han tenido doce heridos y quince muertos.

Perez.

Madrid 1.º, 10 m.

El Sr. Sagasta cumplimentó ayer á S. M. la Reina Regente.

Acerca de esta entrevista se hacen muchos comentarios.

Según unos, el jefe del partido liberal considera todavía prematuro el relevo del general Weyler del cargo de gobernador general de Cuba y cree que debe continuar por algún tiempo más en el poder el partido conservador, ofreciéndose despues incondicionalmente á los servicios de la corona.

Otros afirman que el acto tuvo mayor trascendencia en el sentido de que los conservadores no durarán mucho en el poder.

Tal disparidad de criterio prueba y esto es lo único que creo cierto, que el señor Sagasta no ha sido muy espléndido al contestar á las preguntas con que le asediaron los periodistas al abandonar el Palacio despues de su entrevista con la Regente.

Perez.

dera furia, haciendo molinetes, trenzados, bordando filigranas «con la punta y el tacon»: dos saltitos, una vueltecita, otros dos saltitos...

De pronto, algunas intermitencias en las luces de gas fueron cortadas con gritos y silbidos; nuevas intermitencias y nuevas muestras de ruidosa curiosidad; hasta que como si instantáneamente nos hubieran puesto á todos una careta con los ojos tapados, el Gran Salón quedó á oscuras en absoluto.

El escándalo «babelónico» que se desarrolló en aquella leonera, ya lo quisieran para los días de mayor jolgorio las cinco mil cigarreras de la fábrica de Sevilla.

A las seis y pico de la mañana salimos de *La Filantrópica*, como gatos que salen de una carbonera y se desprecizan luego á la luz del Sol. Salimos tarareando el coro de *Cavalleria*.

A casa, á casa, amici ove oi aspettano le nostre donne, andiam Or che letizia rassereno gli animi senza indugio corriam

El día estaba espléndido, la población dormía lo que llaman los ingleses «el sueño de los domingos»; casi todas las puertas permanecían cerradas, las calles solitarias; abajo los barrenderos campaneando las escobas, arriba el coloradote Febo comenzaba á bañar de oro las alturas.

A casa, á casa...

repetían mis amigos. Yo liado en mi capa, recordaba detalle por detalle la noche pasada entre aquellos «recreos mútuos», y comprendía entonces mejor que nunca cuanto verdad encierran aquellas palabras de Luis Bonafux: *creo de la peste bubónica lo que del cólera morbo, que pueden ser una solución.*

Valencia—1896.

JUAN GAMUNDI

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más adictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Febril, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Martinez y Planas

Banquero-Comerciantes

Giran Letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan, 20—Palma de Mallorca

ESTÓMAGO É INTESTINOS

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Literas.

La Industrial de Antonio Fábregas Quint y Brossa

Novedades en objetos de bronce y zinc porcelanas, loza y barro suspensiones quinqués y otros muchos objetos de fantasía.

Precios limitadísimos

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

TARIFA de anuncios para los periódicos "Ultima Hora," "Almudaina," "Heraldo de Baleares," y "Liberal Palmesano,"

Por centímetro cuadrado en 1.ª página	0'08 pesetas
Por > > 2.ª ó 3.ª	0'06 >
Por > > 4.ª	0'04 >

Anuncios mortuorios

Por una esquila tamaño corriente en 1.ª página	15'00 >
Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª	10'00 >
Idem, idem, en 4.ª	5'00 >

Tamaños mayores á proporción. Dos suscriptores disfrutará un 20 por 100 de descuento en cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Centro de anuncios.—Miguel Capó.—Luz, 21

AVISO

En el colmado «La Providencia» se ha destinado un departamento con portal en la calle del Rincon en donde se venderá durante la próxima cuaresma.

- Bacalao en remojo varias clases.
- Bacalao superior.
- Tripas de Bacalao.
- Sardinias diferentes clases.
- Sardinias en escabeche.
- Escabeche de rueda y de Besugo.
- Y toda clase de conservas de pescado.

Meritorio

Se necesita uno. Informes—Centro Anuncios—Luz 21.

100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

PURIFIQUE VA EL AIRE PAPEL DE ARMENIA quemando

El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA

Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª — BARCELONA

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre. De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde. De Palma á Inca, á la 1'15 tarde. De Manacor á Palma, á las 8'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde. De la Puebla á Palma; á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde. De Inca á Palma, á las 6'40 mañana. De Manacor á la Puebla, á las 5'30 tarde. De L. Puebla á Manacor, á las 5'45 tarde. Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General Guillermo Moragues.

Imp. de B. Rotger

Vapores trasatlánticos

de hijo de J. Jover y Serra



El veloz buque á vapor

J. Jover Serra

saldrá directamente del puerto de BARCELONA para los de

Habana y Cienfuegos

sin más escalas el día 10 de Marzo.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Informarán oficinas de la Isleña Marítima, Palácio número 28, Palma.

Nota.—La carga debe embarcarse en ésta el viernes 5 Marzo y el pasaje el martes 9 del mismo.

Interesante á las familias

Llamamos la atención á las familias sobre las célebres máquinas llamadas GROSSER para la confección de medias, calcetines, camisetas, cubre-corsés, refajos y demás artículos de punto, como único medio seguro de ganarse la vida en casa.

Estas máquinas de fama universal, han sido premiadas con medalla de oro en cuantas Exposiciones se han presentado, por su sólida construcción y fácil manejo, siendo las únicas que no producen fatiga.

Exijase en cada máquina el nombre del fabricante GROSSER. Ventas al por mayor y menor. Expediciones á Provincias.

Unicos representantes en España y Portugal C. Tarragó, sociedad en comandita, calle Riereta, 35-2.º Barcelona.

Representante en esta: D. Francisco, Martínez, San Agustín, 22.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE Centro de Anuncios

DE Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Ultima Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21